

La Agricultura y la Ganadería EXTREMEÑA EN 1999

Por: Enrique de Muslera Pardo*



En la misma tónica de años anteriores, y según datos de las FUNCAS, el crecimiento real de VAB c.f. de Extremadura en 1999, un 4,73%, se situó por encima de la media nacional (4,24%), siendo prácticamente igual al experimentado en el año anterior. Este crecimiento colocó a la región en segundo lugar entre las Comunidades Autónomas, solo por detrás de Baleares.

Sectorialmente, hay que destacar que, contrariamente a lo ocurrido en 1997 y 1998, el sector agrario, debido a la excepcional sequía, tuvo un comportamiento regresivo (-1,67% de variación real), explicándose el crecimiento global experimentado en la región por el fuerte tirón de la actividad constructiva (12,64%) y de los sectores no agrarios (5,69%). No obstante, continua siendo la agricultura el sector de mayor aportación porcen-

tual al correspondiente sector nacional (3,84%), muy por encima de la aportación industrial (1,29%), de la construcción (2,52%) y de los servicios (1,73%)

Como consecuencia del mal año agrícola, la contribución de la agricultura al VAB c.f. regional, descen-

Portugal principal comprador; principal proveedor

dió al 10,6% en 1999. La industria representó el 16,53 % del total, la construcción el 11, 22% y los servicios el 61, 65%

COMERCIO EXTERIOR

En relación al comercio exterior de Extremadura es de destacar un aumento del 13,4% en las exportaciones, alcanzando una cifra de 103.858 millones de pesetas, si bien la parti-

cipación en el total nacional es todavía muy baja (0,6%). Las importaciones tuvieron un mayor impulso en relación a 1998, un 30,1%, por un valor total de 56.995 millones (0,3% de las importaciones españolas). La tasa de cobertura del comercio exterior en 1999, resultó ser entonces del 182,3 %

Un 64,5 % de las exportaciones fueron productos de origen agrario, destacando como principales partidas los distintos preparados y salsas de tomate, el corcho y sus derivados, el vino y las frutas frescas (cereza y melocotón).

Portugal absorbió el 40% de las exportaciones, siendo también el principal proveedor, con un 39% de las importaciones totales de Extremadura.

En cuanto al comportamiento del sistema financiero en Extremadura, este mostró un crecimiento del 17,31% en los créditos y del 8,06 % en los depósitos, índices bastante por-

*Asesor de Dirección General de la Caja de Badajoz.

encima de las respectivas medias nacionales en 1999 (13,58% para los créditos y 7,30% para los depósitos)

COYUNTURA AGRARIA

Debido al continuado periodo de sequía de la campaña agrícola 98-99, las producciones de los cultivos de secano y de los pastos, pueden considerarse entre las peores de la última década.

Como consecuencia de las prácticamente nula cosecha de cereales de invierno y del descenso de la superficie sembrada y de la producción de maíz en regadío, este grupo de cultivo cerealista descendió un 24% respecto a 1998, en cuanto a volumen y a valo-

riaciones al alza de las cosechas ya que, pese al 30% de subida de la producción la valoración económica descendió nada menos que un 16% en pesetas corrientes.

La producción de vino y mosto manifestó un incremento en volumen del 33%; sin embargo, el precio medio bajó un 15%, por lo que la subida del valor monetario se estableció en el 23%.

En el olivar, la aceituna de mesa bajó sus precios un 22% como consecuencia de un incremento de la oferta del 33%, lo que lleva a una valoración total solamente un 3% por encima del año anterior.

El aceite de oliva, sin embargo, tras la bajada de precios del año 98 (próxima al 30%) incrementó de nuevo su precio un 52%, re-

zando a un importante subsector en la región, que se mantiene con dificultad gracias a las ayudas comunitarias.

El porcino, con 41.259 millones de facturación, sigue siendo el subsector más importante de la producción agraria de Extremadura, representando casi el 40% de la producción animal. Las cifras oficiales de 1999 indican una subida de la producción del 5% y una leve bajada del valor monetario del 2%.

La producción Final Animal se cifró en 103.931 millones de pesetas, con un descenso del 2,2% en términos corrientes respecto a 1998.

Como resumen, la Producción Final de la Agricultura extremeña, estimada, provisionalmente en 217.255 millones de pesetas corrientes, desciende en 1999 un 3,5% en

términos monetarios, descenso prácticamente igual al experimentado a nivel nacional (-3,2%) según los primeros avances del M.A.P.A..

El VAB c.f. como consecuencia de la bajada de la Producción Final, de la subida de los consumos intermedios en un 2,6% (especialmente el gasóleo, los piensos para el ganado y las semillas), y de la bajada de las subvenciones de explotación, que descienden un 4,2%, se sitúa provisionalmente en 198.661 millones de pesetas. Ello representa un descenso en términos monetarios del 6,7%.

La Renta Agraria (Valor Añadido Neto c.f.) también se reduce en un 7,2% Caída, en esta caso, superior a la sufrida a nivel nacional (-4,2%), todo ello en términos corrientes.

Las ayudas pagadas en 1999 con cargo al Feoga-Garantía en nuestra región, se mantuvieron prácticamente en el mismo nivel que el año anterior, alcanzando la cifra de 77.796 millones de pesetas, lo que representa el 8,54% de los pagos brutos efectuados en España. Extremadura es la cuarta Comunidad Autónoma en la percepción de estas ayudas tras Andalucía, Castilla y León y Castilla-La Mancha. Por sectores, los cultivos herbáceos se llevaron 19.021 millones (24%), el tabaco 13.009 millones (17%), el ovino-caprino 14.993 millones (19%) y el vacuno de carne 11.510 millones (15%)



**Importante
regresión de los
cultivos de secano**

**Cosecha record
de tomates**

ración monetaria. También el girasol de secano experimentó una importante regresión productiva a consecuencia de la sequía

Por el contrario, el arroz incrementó superficie y producción, un 21% en volumen y un 13% en términos monetarios.

El tomate para industria tuvo una cosecha récord de 1,12 millones de toneladas, contribuyendo de forma decisiva a que el conjunto de cultivos hortícolas subiera un 18% en el volumen producido, aunque tan solo un 4,5% en valoración, debido sobre todo a la bajada de precios experimentada en otros cultivos como el melón y el espárrago.

Las frutas consiguieron unos rendimientos normales o superiores a la media, especialmente la cereza, que casi dobló la cosecha del año anterior. Sin embargo, todas ellas experimentaron una importante caída de precios que prácticamente anuló las va-

la disminución de la cosecha en un 35% respecto al año anterior. Consecuencia de todo ello resultó un valor económico prácticamente igual al de 1998.

La producción Vegetal Final de la región, con 112.794 millones de pesetas, desciende un 5% en términos corrientes respecto al año anterior, siendo este descenso más notable en la provincias de Badajoz (-6%) que en la de Cáceres (-1%)

En ganadería no se han experimentado variaciones importantes en relación a 1998, ni en los censos ganaderos ni en las producciones. El vacuno de carne y el ovino, que significan el 45% de la producción animal extremeña, se mantienen en los mismos niveles, tanto en volumen como en valoración, aunque quizás convenga destacar el descenso en valor del ovino (-2%), como consecuencia de la bajada de precios de 1999, que ha continuado en el año 2000, amena-

cuperando niveles de años anteriores gracias, quizás, a

EXPO 2001 TABACO

IX EXPOSICIÓN

FINCA "LA CAÑALERA"

Ctra. de Talayuela-Santa María km. 1,5
TALAYUELA (Cáceres)

15 - 16
DE MARZO

XV DEMOSTRACIÓN DE MAQUINARIA

Organiza:



Patrocina:

Altadis

European Tobacco Company

Caja Duero



Caja de Extremadura

Colabora: FREMAP